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Peña convive con el Parlamento Infantil (Excélsior, Enrique Sánchez, p. 18) 

En su tercer día de actividades por la Ciudad de México, integrantes del 10° Parlamento 
Infantil visitaron ayer al presidente Enrique Peña Nieto y a su esposa Angélica Rivera, 
en la residencia oficial de Los Pinos. 
Durante el convivio privado, el mandatario reconoció a los 300 estudiantes de escuelas 
públicas y privadas de las 32 entidades su interés por “saber sobre la vida pública del 
país”, lo que hacen los distintos Poderes de la Unión y de manera particular el Ejecutivo. 
“Me da mucho gusto que estén conociendo muy de cerca lo que significa, representa, 
porque al final de cuentas lo que tenemos en el país, y en todas las democracias del 
mundo, es una democracia representativa, qué significa eso, que el pueblo y la sociedad 
deposita en distintos actores, el Presidente, en sus diputados, esa responsabilidad para 
que pueda conducir la vida pública o la tarea de las instituciones del Estado mexicano”, 
les dijo. 
Tras la charla, los miembros del Parlamento Infantil y sus profesores se tomaron 
fotografías con el presidente Peña Nieto. 
Minutos más tarde, la presidenta del Consejo Ciudadano Consultivo del Sistema 
Nacional DIF, Angélica Rivera, les reiteró a los estudiantes, reunidos en el salón Adolfo 
López, el compromiso del gobierno de la República con la niñez mexicana, hecho que, 
dijo, ha sido claro a partir de la entrada en vigor de la Ley General de los Derechos de 
Niñas, Niños y Adolescentes en 2014. 
 

Se duplican las llamadas a consulados de México en EU (La Crónica de Hoy, p, 

3) 

Primera de tres partes 
La demanda de apoyo de los mexicanos radicados en EU a la red consular se ha 
duplicado desde que la administración Trump endureció las medidas en torno a los 
migrantes, indica Ricardo Pineda Albarrán, cónsul de México en Tucson, sede del 
Centro de Información y Atención a Mexicanos (CIAM), el mismo que da atención 
telefónica y se ha convertido en la articulación de la defensa mexicana a los 
connacionales que están de aquel lado de la frontera. 

http://www.oem.com.mx/laprensa


Desde hace un par de semanas, el CIAM opera las 24 horas del día, tres turnos que no 
faltan a su deber ni sábados ni domingos, algo necesario cuando la tendencia de casos 
atendidos, de acuerdo a los últimos conteos de llamadas recibidas, podría volverse a 
duplicar en poco tiempo. El cónsul señala que las llamadas han seguido subiendo hasta 
alcanzar las 2 mil o 2 mil 500 diarias desde que la administración Trump empezó su 
endurecimiento en materia migratoria. 
El aumento en las llamadas se puede explicar por lo que relata el cónsul desde Arizona: 
La preocupación de la comunidad mexicana es generalizada, no se limita a quienes no 
cuentan con papeles, sino que los mexicanos con permiso vigente de estancia o 
residencia están llamando ante la posibilidad que sienten de ser deportados. Preguntan 
cómo evitarlo. 
Pineda, en enlace telefónico, refiere a Crónica que las consultas de la comunidad 
mexicana van dirigidas al impacto que pueden tener las llamadas medidas ejecutivas 
implementadas por el gobierno de EU. 
 

Hacienda cocina congelar precios de las gasolinas (El Universal, Leonor Flores, 

p.p.-B 1 Cartera) 

La Secretaria de Hacienda analiza nuevamente mantener los precios de las gasolinas 
en el mismo nivel en el que se encuentran, de acuerdo con fuentes de alto nivel. 
La dependencia evalúa el comportamiento de los mercados internacionales y el tipo de 
cambio, así como los costos fiscales, con el fin de continuar la política de suavizar los 
precios de los combustibles al público. 
Este viernes 17 de febrero el gobierno debe anunciar los precios y de continuar 
congelados quedan al público de la siguiente manera: 15.99 pesos por litro la gasolina 
Magna, 17.99 pesos la Premium y 17.05 pesos el diese!. 
EJ titular de Hacienda, José Antonio Meade, elijo ayer: "Estamos revisando'" luego de 
que se le cuestionó si mañana habrá aumento en el precio de la gasolina. 
Analistas consultados por EL UNIVERSAL advirtieron que postergar el aumento 
significa que quienes van a pagar el costo fiscal de la decisión son los consumidores. 
 

ASF: irregularidades por 165 mil millones (El Financiero, Víctor Chávez, p. 38-39) 

El auditor superior de la Federación, Juan Manuel Portal Martínez, informó a la Cámara 
de Diputados que en la revisión de la Cuenta Pública 2015 se encontraron 
irregularidades y opacidad en gastos por más de 165 mil millones de pesos, que calificó 
como un “presunto daño al erario federal”. 
Portal precisó que el monto del daño por anomalías en el gobierno federal, Poderes de 
la Unión y órganos autónomos asciende a 100 mil millones de pesos, y 65 mil 194 
millones por desvíos e irregularidades en las entidades de la República. 
Este posible desfalco es mayor en 55.2 por ciento al que la ASF reportó en la Cuenta 
Pública 2014, cuando registró un monto total de 106 mil 309 millones de pesos, 
derivados de 42 mil 702 millones de pesos sin aclarar en el Ejecutivo y poderes 
autónomos, y 63 mil 607 millones de pesos de irregularidades en los estados, lo que en 
ese entonces se consideró como un posible ‘‘incumplimiento de metas y objetivos de los 
programas, así como la posibilidad de un ulterior uso indebido de los recursos’’. 
Aunque el auditor Portal Martínez aclaró que de la revisión de esta Cuenta Pública 2015 
hasta el momento no existen carpetas de denuncias penales, sino “hasta que se tengan 
todos los elementos necesarios”, el año pasado se indicó que había en el archivo, de 
2000 y 2013, un acumulado de 664 denuncias penales presentadas, por un monto 
involucrado como daño patrimonial de 26 mil millones de pesos. 
 

Denuncia Cofece colusión en salud (Reforma, Verónica Gascón, p. 1 Negocios) 

Por primera vez, la Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) demandó 
penalmente a personas físicas por colusión en el sector salud cometida entre 2009 a 
2015. 



Carlos Mena, titular de la Autoridad Investigadora del regulador, advirtió que por ello las 
instituciones públicas pagaron sobreprecios de hasta 52 por ciento de los insumos 
adquiridos, lo que causó un daño de por lo menos 381 millones de pesos. 
No especificó el número de personas acusadas, ni expedientes, pero sí que las 
autoridades públicas de salud gastaron mil 233 millones de pesos en la adquisición de 
productos a través de licitaciones públicas. 
De encontrarse culpables podrían recibir penas de 5 a 10 años de prisión y de mil a 10 
mil días de multa. 
 

Se frenó inversión extranjera en 2016 (Excélsior, Karla Ponce, p.p.-6 Dinero) 

La Inversión Extranjera Directa (lED) en México pasó de 28 mil 382 millones de dólares 
en 2015 a 26 mil 739 millones de dólares en 2016, de acuerdo con la Secretaría de 
Economía. 
Al respecto., Ildefonso Guajardo Villarreal, titular de la dependencia, dijo que nuestro 
país mantiene su atractivo en un escenario. Internacional marcado por la incertidumbre 
financiera. La llegada de inversiones "sigue siendo positiva", aseguró. 
Si se toma en cuenta el monto preliminar de 2015 con respecto de 2016, la inversión 
extranjera en el país se redujo 5.8%, porcentaje que sube a 19.4 si se toma en cuenta 
la cifra revisada por la propia Secretaria de Economía sobre la llegada de capitales en 
2015, que es de 33 mil 181 millones de dólares. 
Guajardo Villarreal explicó que la disminución de capitales se debe por los propios 
movimientos que hacen las empresas extranjeras en México, como préstamos o 
reducción de deuda entre las filiales y sus matrices. 
Estadísticas oficiales indican que la IED de 2016 provino de tres mil 543 sociedades con 
participación de capital extranjero. Por sector, las manufacturas representaron 61.3% 
del total de las inversiones. 
Por origen, 38.9% provino de Estados Unidos; 10.7%, de España; 9%, de Alemania; 
7.5%, de Israel, y 6.3% de Canadá, principalmente. 
Guajardo agregó que el flujo de capitales al final del sexenio llegará a 180 mil millones 
de dólares, que son 30 mil millones más que la meta del Plan Nacional de Desarrollo. 
 

En México mueren cada año más de 2 mil niños víctimas de cáncer (La 

Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. 35) 

El cáncer es la segunda causa de muerte de infantes en México. Al año, alrededor de 2 
mil niños pierden la vida por esta causa. 
Aunque para todos está garantizada la atención médica integral dentro de las 
instituciones de seguridad social y el Seguro Popular, se requiere fortalecer los servicios, 
principalmente en los estados donde se registra el mayor número de tumores malignos 
en menores de edad, reconoció el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
Con este objetivo, el organismo anunció la puesta en marcha del Plan Estratégico de 
Oncología. Como parte de las acciones, en abril de 2015 empezó a funcionar el Centro 
de Referencia Estatal para la Atención del Niño en Tapachula, Chiapas. La entidad 
ocupa el primer lugar en cáncer infantil, indicó. 
Ayer se conmemoró el Día Internacional de la Lucha Contra el Cáncer Infantil. En 
México, de acuerdo con información oficial, cada año se registran 5 mil 500 nuevos 
casos de tumores malignos en niños. Para el IMSS equivale al otorgamiento de más de 
127 mil consultas médicas al año y más de 19 mil egresos hospitalarios. 
 

Plantean tren hacia nuevo aeropuerto (El Sol de México, Ana María Lozada, p. 1-4 

Ciudad) 

Jorge Gaviño Ambriz, director del Metro, se reunirá próximamente con inversionistas 
para analizar la viabilidad de construir un tren que conecte a la Ciudad de México con 
la actual terminal aérea y posteriormente ampliarse al nuevo aeropuerto internacional. 
El jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera adelantó la nueva encomienda 
que tendrá dicho funcionario y explicó que se trata de un sistema de movilidad como el 



que existe en otras ciudades, por lo que se pretende incentivar a las empresas para que 
se acerquen y colaboren. 
“He encomendado al director general del Metro para que conjuntamente con 
inversionistas, con expertos, realicemos ya el estudio para tener un tren que conecte a 
la Ciudad de México con el Aeropuerto de esta Capital y después con el nuevo 
aeropuerto”, precisó. 
Al participar en la inauguración de la Expo Rail 2017, sostuvo que el proyecto se 
trabajará de la mano con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) del 
Gobierno federal, sobre todo, aseguró porque “esta ciudad se lo merece”. 
Por su parte, el director del Metro comentó que apenas se empezará el estudio, por lo 
que aún se desconoce el trazo que tendría esa nueva vía de comunicación. 
 

El fantasma del Watergate ronda por la Casa Blanca de Trump (La Jornada, 

David Brooks/Corresponsal, p. 25-26) 

Nueva York, Estados Unidos.- Huracán político, régimen inestable y hasta Watergate, 
son algunas de las caracterizaciones de la creciente crisis política detonada por la 
expulsión del asesor de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, nutrida cada vez más 
con revelaciones sobre las relaciones extensas entre Donald Trump y su círculo íntimo 
con el gobierno ruso y la guerra abierta del presidente contra sus propias agencias de 
inteligencia de Estados Unidos. 
Como siempre en Washington, no son los hechos indebidos o hasta criminales los que 
provocan una crisis política, sino los intentos para encubrirlos. Desde un inicio, Trump y 
sus asesores repetidamente han rechazado haber tenido contactos con oficiales rusos. 
Ahora hay cada vez mayor evidencia de que no solo su asesor de Seguridad Nacional 
Michael Flynn sino varios integrantes de la campaña de Trump y sus socios tuvieron 
interacciones constantes con oficiales de inteligencia rusos a lo largo del último año, 
según reportajes del New York Times y CNN en las últimas horas. 
El escándalo se está ampliando justo porque revela que Trump y sus socios han mentido 
repetidamente sobre contactos con oficiales rusos, con medios haciendo listas de fechas 
en que una y otra vez rechazaron que hubiera interacciones con rusos. Tan 
recientemente como el pasado viernes, volando en Air Force One, Trump fue 
preguntado sobre su opinión del reportaje del Washington Post en torno a Flynn, y el 
presidente respondió que no estaba enterado de eso. Para el martes, su vocero admitió 
que Trump había sido informado de la famosa conversación entre Flynn y el embajador 
ruso desde hace dos semanas. 
 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Refuerza Procurador Agrario, Cruz López Aguilar, equipo de trabajo con 
gente experimentada y profesional (Revista Cardinalia, 3 Fotos, Guillermo Pimentel 

Balderas, p.web) 
15 febrero 2017 
El Procurador Agrario nacional, Cruz López Aguilar, al tomarle la protesta a Roberto 
Ángel Cruz Garza, como encargado de la Secretaria General, lo exhortó a 
desempeñarse con honradez y patriotismo. 
El titular de la Procuraduría Agraria llevó a cabo este nombramiento con base a las 
atribuciones que le confiere el Artículo 144, fracción III de la Ley Agraria y conforme a lo 
establecido por el Artículo 11, fracción XV del Reglamento Interior de la propia 
dependencia. 
López Aguilar, pidió al nuevo servidor público, a que en todo momento desempeñe sus 
funciones con honradez, patriotismo y estricta vigilancia de las disposiciones legales y 
reglamentarias. 



La ceremonia protocolaria tuvo lugar en el Salón de Usos Múltiples de la Institución, en 
la Ciudad de México, con la asistencia del encargado de la Subprocuraduría General, 
German Mendoza Palomo. 
El nuevo integrante de la Procuraduría Agraria, es Ingeniero Agrónomo, egresado de la 
Universidad Autónoma Chapingo (UACh), con Estudios de Maestría en Ciencias y 
Doctorado, en el Colegio de Posgraduados. 
(Información también publicada en: Análisis a Fondo, Foto/ Sitquije, Foto) 
 

Se reúnen indígenas con autoridades por conflictos agrarios (Antorcha 

Campesina.org, p.web) 
15 febrero 2017 
Durango.- Integrantes del Comisariado de Bienes Comunales de Santa María de Ocotán 
y Xoconoltle, del municipio del Mezquital, en conjunto con líderes y regidores 
antorchistas, asistieron a una mesa de trabajo en donde estuvieron presentes delegados 
y funcionarios de primer nivel de dependencias como la Procuraduría Agraria (PA), 
Tribunal Agrario, Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), 
Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa), Secretaría General 
de Gobierno, y otras dependencias federales. 
La reunión fue solicitada por los indígenas quienes la semana pasada se entrevistaron 
con el delegado de la PA, Pedro Silerio García, para plantear sus inquietudes. 
Y es que de acuerdo con lo que da a conocer el presidente del Comisariado de Santa 
María, Pablino Cumplido, el gobernador del Estado ha dado la instrucción de resolver 
estos problemas, sin embargo, es fecha que no se ha visto nada al respecto, por lo que 
se vieron en la necesidad de acudir nuevamente para pedir que se haga el trabajo 
necesario para resolver dichos conflictos que -dijo- si no se atienden a tiempo se pueden 
convertir en otro tipo de problemas más graves. 
(Información también publicada en: Yancuic) 
 

Tribunal Unitario Agrario atenderá 75 juicios en ZM (Zona Media, Jorge A. Castro, 

p.web) 
15 febrero 2017 
Rioverde.- Personal del Tribunal Unitario Agrario del Distrito 025 de la capital potosina, 
vendrá a la región esté jueves 16 de febrero para atender 75 juicios por sucesión de 
derechos y corrección de datos, para que campesinos cuenten con su documentación 
en regla y acceden a los beneficios de los programas de gobierno. 
El residente de la Procuraduría Agraria, Javier Gallegos Oliva, afirmó que estas 
actividades son de suma importancia porque evita el traslado de los habitantes del 
medio rural, hacia la capital potosina, ahorrándose recursos de traslado. 
Reveló que el personal del Tribunal Unitario arribará a las diez de la mañana al auditorio 
“Valentín Gama” de Rioverde y es denominado el evento “Justicia Itinerante”, esta 
acción evita conflicto entre las familias por la sucesión de tierras. Gallegos Oliva 
comentó por otro lado que equiparán los módulos móviles instalados en la región. 
 

Hay 800 juicios agrarios en la región (El Siglo.mx, Fabiola P. Cañedo, p.web) 
15 febrero 2017 
Torreón, Coah.- Se estima que hay cerca de 800 juicios agrarios de nulidad en la región, 
entre sucesorios, por acuerdos tomados en asambleas, por contratos de enajenación o 
sucesión de derechos parcelarios, por asignaciones de parcelas, controversias por 
límites y por procesos de órganos de representación. 
Óscar Elías Hernández Orozco, jefe de residencia de la Procuraduría Agraria en La 
Laguna de Coahuila, explicó que en esta oficina se cuenta con más de 400 juicios, 
mientras que en el Tribunal Agrario hay otro tanto. Indicó que, tan sólo el año pasado, 
se resolvieron cerca de 300, sin embargo, se van registrando más. 
Señaló que, antes de vender, la Ley agraria da opciones de arrendar, en los artículos 
75 y 79, mientras que en el 80 se establece la venta. 



Dentro de los ejidos existen tierras parceladas, de asentamiento humano y de uso 
común. Cuando se busca una compraventa, se debe precisar que el vendedor tenga la 
titularidad del bien que busca enajenar o ceder, esto se debe verificar en el Registro 
Agrario Nacional (RAN), así como notificar si está casado y cuántos hijos tiene, aunque 
sean menores de edad. 
 

Más cambios en las delegaciones (Columna, La Opción de Chihuahua, p.web) 
15 febrero 2017 
Hay movimientos, algunos, en las dependencias federales, con inusitados cambios, muy 
sorderos, por cierto. 
Al cambio en SEDATU de Lucía Chavira por Gustavo Chávez -muy bien recibido, por 
cierto- se siguen otros. Alfredo Aguirre Carrete, que fuera coordinador de la campaña 
de Serrano, entró a la delegación estatal de Corett. 
En la Procuraduría Agraria, salió Julio Santacruz y entró Roberto Martínez. 
Dicen que Bernardo Ruiz Ceballos, a la mejor sabiendo lo que se acerca, viejo zorro de 
la política, fue visto en pensiones civiles del estado este miércoles, tal vez a la caza de 
una incapacidad. 
Don Paco Rodríguez Pérez, el delegado de Coespo, sigue convaleciente, para arriba, 
con excepción de las llamadas a las madrugadoras de El Lobo Luna Caldera para 
reportar la grilla fronteriza. 
En el Issste, SCT, JFCyA y otras más, ya hubo cambios. Se advierte la mano de Reyes 
Baeza y Lilia Merodio, dicen los que saben, en esa toma de decisiones. 
 

“El síndico de Tetiz vendió lote ejidal” a $10 el metro (Diario de Yucatán, Andrés 

Chan Chuc, p.web) 
Tetiz.- El terreno ejidal Cruztunich, de ocho hectáreas y ubicado a un kilómetro de esta 
comunidad y a la vera de la carretera a Hunucmá, es motivo de conflicto entre el ejido y 
el empresario David Peña Garza, quien ya informó a los ejidatarios que compró en 
$800,000 el lote (a $10 el metro cuadrado) al síndico, Juan Antonio Poot Uicab, quien 
no es ejidatario, pero que ahora está dispuesto a comprar el lote al ejido. 
El terreno se ubica a escasos metros del predio que Peña Garza renta desde 2013 y 
donde tiene nueve estanques de cultivo de tilapia. 
Hace dos meses, el 6 de diciembre, Peña Garza, dueño de la empresa Acuícola Garza, 
que cultiva y vende tilapias, anunció que reubicará su granja de Tetiz a Bolón, Umán, 
donde tres meses antes adquirió un lote de 100 ha, en el cual hasta diciembre había 
invertido $27 millones. Según dijo, la meta en Bolón es generar entre 200 y 250 empleos 
a corto plazo y en dos o tres años, 500 plazas laborales y aumentar la producción anual 
de 40 a 500 toneladas de tilapias. 
La junta fue tranquila, aunque algunos ejidatarios mostraron pancartas contra el 
comisario ejidal. 
Al final de la junta, se acordó llevar el caso ante la Procuraduría Agraria en Mérida, 
ayer miércoles, para llegar ahí a un acuerdo. 
 

Sigue litigio por predios (El Heraldo de Coatzacoalcos, Virgilio Reyes, p.web) 
Acayucan, Ver.- Ex propietarios de lotes en el predio “Patricio Chirinos Calero” cerca de 
la comunidad de Comején, no han obtenido respuesta por parte del Tribunal Agrario 
luego que fueron desalojados en 2014. 
La promoción del desalojo fue promovida por el comisariato ejidal Fabián López 
Ramírez, quienes ejercieron la presión ante el Tribunal Agrario para que se concretara 
la orden de desalojo. 
Los pobladores no han podido lograr que se restituyan sus propiedades que habían 
estado bajo su protección por más de 15 años. Culparon a López Ramírez de influir ante 
las autoridades de la Procuraduría Agraria, para que se concretara la restitución. 



Aunque a nivel estado han tenido que buscar la intervención del Procurador estatal para 
que pueda conocerse su inconformidad que radica en que sean parciales para que el 
Tribunal Agrario revierta la decisión que dejó sin tierras a por lo menos 30 familias. 
 

Expansión de energías limpias en México tiene sus víctimas (IPS Noticias, Emilio 

Godoy, p.web) 
15 febrero 2017 
Kimbilá, México.- Los crecientes proyectos de generación eólica y solar en el estado de 
Yucatán son parte de un cambio positivo en la matriz energética de México. Pero en las 
comunidades afectadas esa expansión no se percibe igual, por la falta de información y 
consulta y por lo que altera sus vidas. 
“No tenemos información. Tenemos ciertas dudas, hay gente que dice que es bueno y 
otra que es malo. Hemos escuchado lo que se dice en otros estados”, dijo a IPS el 
campesino Luís Miguel. 
Este indígena maya reside en Kimbilá, una localidad del municipio de Izamal que es la 
sede de un hasta ahora fallido emprendimiento privado de eoloenergía, frenado por la 
oposición de sus 3.600 habitantes y en particular de un ejido (tierra pública adjudicada 
para su explotación comunitaria), sobre cuyas tierras se instalaría el parque eólico. 
“Tememos que perjudiquen nuestros cultivos”, enfatizó Miguel, cuyo padre es uno de 
los 573 integrantes del Ejido de Kimbilá, situado en el norte de la península de Yucatán, 
a unos 1.350 kilómetros al sureste de Ciudad de México. 
Entre tanto, en febrero de ese año, ejidatarios presentaron una queja contra la 
Procuraduría Agraria por su apoyo a los intereses de la empresa, impulsando 
asambleas contrarias a la legalidad para estos instrumentos comunitarios. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

En junio, listo Manual de Diseño Vial Urbano (Milenio Diario, Yanira Franco y Edgar 

Sandoval, p.16). 
En junio próximo estará listo el Manual de Diseño Vial Urbano desde la perspectiva de 
la Nueva Agenda Urbana, una colaboración de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (SEDATU), con el apoyo del Banco Interamericano de Desarrollo 
(BID), afirmó Juan Carlos Lastiri, subsecretario de Planeación, Evaluación y Desarrollo 
Regional de la dependencia. 
El documento comprende una serie de recomendaciones y metodologías dirigidas a 
autoridades y gobiernos locales, para que las vialidades sean seguras, eficientes, 
incluyentes y de calidad, informó el funcionario federal durante el taller Construyendo 
Juntos el Manual de Diseño Vial Urbano desde la Perspectiva de la Nueva Agenda 
Urbana. 
La SEDATU buscará que, en el corto plazo, el manual pueda convertirse en una Norma 
Oficial Mexicana para establecer lineamientos, criterios, especificaciones técnicas y 
procedimientos para garantizar las medidas adecuadas en la estructuración de la red de 
vialidades primarias, explicó Lastiri. 
En tanto, la titular de la SEDATU, Rosario Robles, aseguró que las urbes les pertenecen 
a los ciudadanos y no a los automóviles. 
 

Rinde protesta titular de la SEDATU (El Diario, Francisco Córdova, p.web) 
Chihuahua.- Lucía Chavira, excandidata a la presidencia municipal por el PRI, tomó 
protesta de manera oficial como nueva delegada de la Secretaría de Desarrollo Rural, 
Territorial y Urbano (SEDATU). 
Lo anterior en sustitución de Gustavo Chávez y por orden de la titular de SEDATU a 
nivel federal, Rosario Robles. 



Chavira Acosta es licenciada en Derecho por la Universidad Autónoma de Chihuahua, 
con maestría en Derechos Humanos. Es esposa del exalcalde priísta Marco Quezada. 
 

Aumentará construcción de viviendas en Puebla: Gali (Intolerancia Diario, José 

Antonio Machado, p.web) 
15 febrero 2017 
El trabajo realizado por Luis Banck Serrato, durante su gestión al frente del 
ayuntamiento capitalino, fue aprobado por el gobernador, José Antonio Gali Fayad, 
quien recordó que la construcción de la avenida Carmelitas es un hecho, como lo será 
la edificación de viviendas en la ciudad y en todo el estado, además la creación de una 
planta potabilizadora para mejorar la calidad de vida del sur de la Angelópolis, misma 
que se unirá a otra que impulsará la alcaldía en la Central de Abasto. 
Gali Fayad, adelantó que las pláticas con Rosario Robles Berlanga, secretaria de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) han sido valoradas, porque Puebla 
será el primer estado que construye viviendas en coordinación con el gobierno federal, 
entregando a los dueños sus escrituras para darles certeza jurídica. 
El gobernador indicó que la planta potabilizadora que próximamente se construirá en el 
sur de la ciudad tendrá una inversión de 200 millones de pesos. 
“La obra es muy necesaria para nuestras colonias del sur de la capital, y la 
responsabilidad que de la mano de estas plantas combatamos definitivamente la 
contaminación ambiental”, aseguró. 
 

ASF detecta irregularidades por 165,000 mdp (El Economista, Jorge Monroy, pp-36-

37). 
La Auditoría Superior de la Federación (ASF) presentó su Informe General a la Cuenta 
Pública 2015, donde destacó irregularidades estimadas en 165,000 millones de pesos 
por parte de los gobiernos estatales y el federal. 
En el Salón Legisladores de la Cámara de Diputados, el titular de la Auditoría, Juan 
Manuel Portal Martínez, expuso que la Auditoría observó que en el 2015, los gobiernos 
de estados y municipios incurrieron en subejercicios por 33,449 millones de pesos y 
violaciones normativas por 31,745 millones de pesos, lo que en total suma 65,194 
millones de pesos. 
Reveló que los gobiernos de Veracruz, Chiapas, Estado de México, Jalisco y Michoacán 
fueron las entidades con más observaciones. 
“Son cerca de 100,000 de toda la administración pública federal más lo que está en 
gasto federalizado, es una cantidad importante”, afirmó. 
Comentó que las dependencias federales que más cometieron este acto en el 2015 
fueron la Sedesol, SEP, Sagarpa, SEDATU y en su momento Conaculta (actualmente 
Secretaría de Cultura). 
 

Llaman a ejidatarios a registrar contratos de renta de sus tierras (La Capital, 

José Luis Ávila, p.web). 
15 febrero 2017 
Cd. Victoria, Tamps.- La falta de apoyos y la pobreza, obliga a que productores 
campesinos lleven a cabo la renta de sus tierras cuya situación ha provocado alrededor 
de 30 conflictos, luego que la gente del agro se queja de que los arrendadores en 
ocasiones intentan quedarse con los predios. 
Jorge Camolringa Guerra, Secretario de organización de la Liga de Comunidades 
Agrarias en la entidad, indico, que por ello se les hace un llamado a sus compañeros 
para que registren ante el Registro Agrario Nacional este tipo de convenios, con el fin 
de evitar que en un futuro sean despojados de sus predios.  
“Cada vez más familias están realizando la renta de parcelas, al tener que dejar sus 
comunidades rurales por falta de recursos para poder hacerlas producir, situación que 
en ocasiones origina conflictos, ya que cuando quieren recuperarlas, en ocasiones los 
poseedores se niegan a regresarlas”. 



Dijo que a pesar de que las tierras no deben rentarse, en caso de que lo hagan los 
campesinos deben acudir ante este el RAN establecer un convenio legal y así evitar 
problemas futuros. 
 

Mueren cuatro hombres en zona de conflicto entre Coatlán y Sola de Vega 
en Oaxaca (NVI Noticias, p.web) 
15 febrero 2017 
Cuatro hombres han muerto la tarde de este miércoles tras un incendio que 
presuntamente fue provocado en la zona de conflicto agrario entre las comunidades de 
San Vicente Coatlán y Villa Sola de Vega, que libran desde hace varias décadas una 
disputa por varias hectáreas de tierra, que se encuentra en el distrito de Ejutla de 
Crespo.  
El presidente municipal de Sola de Vega, Daniel Quiroz, en entrevista señaló que aún 
no tiene claro si fue una balacera o incendio, lo que provocó la muerte de los comuneros, 
pero afirmó que gente de San Vicente Coatlán, provocó el incendio en la zona. 
El incidente ocurrió en el paraje El Ranchito de la agencia municipal de San José Obrero 
Paso Ancho, Sola de Vega, en los límites del conflicto agrario con San Vicente Coatlan. 
Aun cuando la problemática agraria entre ellos está resuelta legalmente a favor de Sola 
de Vega, al existir sentencias por parte del Tribunal Agrario y la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, el conflicto continúa. 
 

Política de Principios / Legislación agraria (Columna, Excélsior, Juan José Rodríguez 

Prats, p.24) 
A cien años de nuestra Constitución, se imponen algunas reflexiones. 
La corrupción y la demagogia son hermanas, las dos tienen el mismo ADN: mentira, 
simulación, apariencia, promesas falsas, manipulación. En una palabra, deshonestidad. 
El derecho mexicano es malo por demagogo, se engaña con la ley, genera empleo para 
los litigantes y no siempre protege a las personas. 
Se dice que nuestra Carta Magna es la primera Constitución social del siglo XX y se 
presume su aportación por el juicio de amparo. Pero, si arrancamos el siglo con un 
ordenamiento de esas características, ¿por qué nuestro país es tan desigual y con alto 
grado de marginación social? Una norma no se cumple o porque está mal elaborada o 
por falta de voluntad para cumplirla. 
Ninguna materia ha sido tan prolíficamente legislada como el campo. Por citar lo más 
relevante, desde la Constitución de Apatzingán, hasta el fin del reparto de la tierra en 
1992, además de la Ley Lerdo de 1856 para desamortizar las propiedades territoriales 
de todas las corporaciones civiles y eclesiásticas, las reformas de 1917, una cantidad 
enorme de leyes en los años veinte y el Código Agrario de 1934. 
Los legisladores se inspiraron en muchos ordenamientos: el reparto de la tierra a los 
pobres por Tiberio Graco (133 a. C.), el derecho colonial, la legislación española, el 
pensamiento liberal del siglo XIX y una precipitada discusión en el Constituyente de 
Querétaro. Todo ello propició una abigarrada, ambigua y contradictoria legislación que 
condujo a los desastres en el campo mexicano. 
 
 

Sector Agropecuario 
 
 

Política "espejo" de México si aplica EU aranceles a productos nacionales 
(La Jornada, Patricia Muñoz Ríos, p.14) 
Las exportaciones agropecuarias de México hacia Estados Unidos no disminuirán pese 
a la política del nuevo gobierno de ese país, sostuvo el titular de la Secretaría de 
Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), José 



Calzada Rovirosa, y aseguró que en caso de que se impongan aranceles a los productos 
mexicanos, se aplicaría una política espejo que sólo afectaría a los consumidores. 
En el encuentro que organizó la Sagarpa con integrantes del cuerpo diplomático 
acreditado en nuestro país, dijo que México buscará este año la diversificación de 
mercados para exportar su producción agropecuaria. En este sentido el embajador de 
la República de Corea, Behoo Chun, informó que su nación está interesada en negociar 
un tratado de libre comercio con el nuestro. 
El diplomático pidió al secretario que transmitiera al presidente Enrique Peña el mensaje 
de que Corea buscará este tratado para intensificar el intercambio comercial y de 
inversiones, y quiere convertirse en uno de sus socios estratégicos más importantes. 
Dijo que se buscará que lleguen a México más inversiones coreanas al sector 
agropecuario y agroalimentario. Su país importa al año 29 mil millones de dólares en 
alimentos de diversos países y el nuestro suministra menos de 3 por ciento de esa 
cantidad, por lo que hay potencial de comercio. 
 

Productores agropecuarios sitian oficinas de la CFE en Chihuahua (La 

Jornada, Miroslava Breach y Héctor Briseño, p.29) 
Organizaciones campesinas del estado de Chihuahua bloquearon este miércoles el 
acceso a las oficinas de la Comisión Federal Electricidad (CFE) en nueve municipios 
para exigir que se reduzca el precio del diésel, se fije una tarifa eléctrica preferencial 
para el sector agropecuario y un subsidio al costo de los fertilizantes. 
Productores y campesinos afiliados a organizaciones como El Barzón, Agrodinámica 
Nacional y la Unión Campesina Democrática se apostaron ayer de las nueve de la 
mañana a las cuatro de la tarde en las instalaciones de la CFE en Jiménez, Ascención, 
Cuauhtémoc, Delicias, Nuevo Casas Grandes, Villa Ahumada, Namiquipa, Guerrero y 
Chihuahua ante la falta de respuesta de las autoridades federales para dar marcha atrás 
al incremento de los energéticos, de los que depende la actividad agropecuaria. 
Fuera de las oficinas de la CFE en Ciudad Cuauhtémoc, el dirigente de El Barzón en la 
zona noreste de Chihuahua, Heraclio Rodríguez, aseguró que los productores y 
campesinos están llegando al límite de tolerancia, porque a pesar del daño generado en 
la economía debido el impacto del alza de los combustibles en enero pasado, la protesta 
social generalizada en todo el país y las repercusiones negativas en distintos sectores 
sociales, el gobierno federal no tiene intención de atender el problema. 
 

Urgen diversificar mercado mexicano (El Economista, Alba Servín y Erik Páez, p.12-13). 
Será para finales de mayo cuando las autoridades mexicanas y estadounidenses inicien 
el proceso de renegociación del Tratado de Libre Comercio con América del Norte 
(TLCAN), ante lo que especialistas coinciden en que México debe disminuir su 
dependencia de Estados Unidos y explorar otros mercados. 
Luis Morales, presidente de ConUnión, pidió tomar la renegociación con cautela hasta 
que no se exponga públicamente por parte del gobierno mexicano cuáles son los puntos 
a discutir y que sectores serán afectados. 
"Sin duda habrá un choque externo de un cambio en las reglas comerciales y por lo 
tanto impactará en diferentes sectores y las Uniones de Crédito estamos con clientes 
en todo lo largo y ancho del país en prácticamente todos los sectores, entonces ahora 
es muy complicado poder predecir qué sector será más vulnerado que otro", indicó. 
"No necesariamente las carteras crediticias de las Uniones están concentradas en el 
sector comercio, éste representa más o menos 30%, que no deja de ser importante, 
pero no es el único en el que estamos", añadió. 
"Tienen que incorporarse incentivos fiscales, aunque éstos no están necesariamente 
dentro del TLCAN, son una derivación y al momento que hay un incentivo se generan 
empleos, se mejora la producción y competitividad, especialmente nos gustaría en los 
sectores en donde las Uniones están incluidos de forma preponderante, explico, yo creo 
que Nacional Financiera, Financiera Nacional de Desarrollo y el FIRA son tres 
organismos que deberían estar cerrando filas con incentivos importantes". 



 

Alertan de la pérdida de cultura alimentaria mexicana (El Sol de México, Guillermo 

Ríos, p.16) 
Investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh), alertaron que se avecina 
un "aniquilamiento" de la cultura alimentaria mexicana y la pérdida de cultivos 
originarios, resultado de más de tres décadas de importaciones de alimentos 
procesados y costumbres culinarias ajenas a la idiosincrasia de los mexicanos. 
Alimentos como el maíz, frijol, café, vainilla, trigo, coco, piñón o pitajaya así como 
plantas medicinales estarían en peligro de extinción en los cultivos nacionales de no 
impulsar su producción en el campo ya que las importaciones y la dependencia a los 
mismos aumenta de manera acelerada, sentenciaron profesores de la máxima casa de 
estudios en materia agronómica del país. 
Los especialistas en producción de alimentos básicos se pronunciaron por el rescate de 
semillas, granos básicos, hortalizas, oleaginosas, frutos y plantas medicinales nativas 
para su producción masiva.  
Asimismo, por reactivar los esquemas de almacenes nacionales de depósito de 
alimentos y por el fortalecimiento del mercado interno a fin de aumentar, paulatinamente, 
el consumo de alimentos mexicanos que combatan pandemias como el cáncer, la 
obesidad y la diabetes, entre otros.  
 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 

Protestan contra Pemex; bloquean carretera Transístmica (La Jornada, Diana 

Manzo, p.29). 
Matías Romero, Oax.- Campesinos de 15 comunidades indígenas que integran la Unión 
de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (Ucizoni) bloquearon este 
miércoles el tramo Palomares-Matías Romero de la carretera federal Transístmica a la 
altura del kilómetro 175, en las inmediaciones de la comunidad Boca del Monte, para 
exigir a Petróleos Mexicanos (Pemex) el pago de afectaciones. 
Con la manifestación se ofreció apoyo a más de 250 campesinos perjudicados por 27 
derrames que fueron resultado de fugas en tomas clandestinas mal atendidas por 
Pemex. Unas 800 personas se concentraron a muy temprana hora sobre la carretera y 
ahí aseguraron que en los pasados cinco años se han dañado parcelas de 15 ejidos y 
afluentes naturales que sirven de abastecimiento de agua para que beba su ganado. La 
manifestación impidió la comunicación terrestre hacia Veracruz y rumbo a la región de 
la cuenca oaxaqueña. 
Los afectados explicaron que en los ejidos Boca del Monte, Nuevo Progreso, Benito 
Juárez, Palomares, El Polvorín y Otilio Montaño, entre otros, hubo daños debido a los 
derrames de Pemex y exigieron la atención de las autoridades estatales. 
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